

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: MANUEL ARGÜELLO DE VARS

AÑO III

San José, Sábado 1.º de Diciembre de 1900

NUMERO 348

▲▲▲▲▲
FUNDADA
en 1876
▼▼▼▼▼
LA VIOLETA
▲▲▲▲▲
FUNDADA
en 1876
▼▼▼▼▼

Propietario: J. A. Pittye ☞ Teléfono 73-Apartado 113

Hemos recibido un buen surtido de mercaderías, las que vendemos a precios módicos, siguiendo nuestra costumbre de vender mucho aun cuando ganemos poco.

Enumeramos los siguientes nombres entre los de los muchos artículos que hemos recibido últimamente:

Esponjas finas—Pildoras de Cockley y de Holloway—Jeringas de fuente y de bulbo y de varias clases—Pesarios de goma dura y suave—Bolsas de hule, tapón de borbido, para hielo—Bolsas de hule para agua caliente—Sondas—Tirachinas—Embudos de cristal y de caucho duro—Pelones de caucho, de cuerno y de marfil—Vasos para frescos—Atomizadores—Lámparas de cobre y de cristal para alcohol—Papel higiénico para tocadar—Malto-fer—Duro peptonado—Renovador del caballo—Tintes para idem, varias clases—Pomada para calipar los callos—Remedio para resacas—Pastillas hipodérmicas, varias clases.

Tenemos a la venta ya, los sabrosos refrescos embotellados, los que vendemos al módico precio de C. 0.70 docena sin envase, no obstante estar preparados con materiales de primera clase, siendo el colorante que usamos enteramente inofensivo.

AVISO.—Vendo semilla fresca de zacate de pitarra de la mejor calidad, en sacos de cinco y ocho cajuelas.

JORGE MORA C.

NUEVOS ENCARGOS

Tengo recomendación de colocar la cantidad de C. 20,000-00 (veinte mil colones). Tomándose en conjunto se dan al 1%, y en partidas no menores de C. 5,000-00, al 1½. Exigen buena garantía de casas ó fincas cerca de esta ciudad. Plazo 1 año.

ENCARGOS VIEJOS

Se vende 1 casa en la Calle 20, 180 varas al Sur del Parque Central. Condiciones: C. 500 al contado y el resto puede pagarse a 6½ años plazo, reconociendo el interés de 1% por mensualidades vencidas.

Una pequeña de 3½ varas frente por 70 fondo en la calle 19 Sur. Precio C. 800 al contado. Y otras grandes, céntricas y baratas.

También se vende una buena finca con diversos cultivos, situada en Cervantes (Cartago) a 1 hora de camino por ferrocarril. Precio módico.

Despacho: oficina de don Gregorio Martínez, Avenida 7.ª Oeste. ELÍAS LOAIZA

Cognac Jules Robin & Co.
la marca más conocida y acreditada en Costa Rica y la única que tiene constante depósito de sus diferentes calidades desde C. 38 hasta C. 100 la caja.

* De venta en todas partes *
Pídase la marca **ROBIN** y se tendrá seguridad de tener un buen licor completamente puro.
LA MASCOTA, Pagés y Cañas.

Dr. O. J. Silva
Cirujano-Dentista
Gabinete Dental Calle 19, N. n. 220
Disponible

Hotel Internacional

El reputado don José SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital.—Por lo que a *Cantina* se refiere, basta decir que la maneja el amable y simpático Pío ACUÑA, y que los licores no tienen rival sobresaliendo el rico trago *Ostión de Mortán*.

Disponible
Silvestre Solís León
Agrimensor Público
Ofrece sus servicios para la presente temporada

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden a precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada "Nestle", Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar, Pinturas, Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita, Sardinias en aceite y tomate Viuda Carreno, Teja de hierro, Harina Gallito.

Especialidad en Vinos Españoles y Franceses

Leiva & Mora

Estamos recibiendo en la actualidad el gran surtido de mercaderías de toda clase escogidas por nuestro socio don Apolonio Leiva en su reciente viaje a Europa.

Visítese la tienda porque hay novedades para todos los gustos. Además los precios son notablemente baratos. Tenemos almidón legítimo de Grecia, por mayor.

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades a su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catafalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartulinas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.

OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez, Servicio en el día y en la noche.

A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H.º M. A. Gutiérrez
Suc. de Pedro Marquez

NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:

Carros de 1.ª con cuatro caballos	C. 210.00
" " " dos caballos	" 60.00
" " " dos caballos	" 30.00

Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá con el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

LA FAMA
Avenida Central Frente a Macaya
Herrero Hermanos

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto

Acaban de recibir grandes novedades Para juzgar, visitad la casa

Agua mineral natural de la fuente de Santa Ana
El Salitral
Marca registrada
Santa Ana

SANTA ANA, es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua mineral que se consume en el país.
DE VENTA EN TODAS PARTES
Embotelladores con privilegio exclusivo:
La Compañía de Aguas Minerales de Costa Rica

AVISO
Vendo el mejor lote ó la manzana que está enfrente de la quinta de don Mariano Montealegre. Contiene más de diez mil varas cuadradas. El que quiera puede hacer propuesta por escrito.
G. RICHMOND

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada día más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece a precios muy bajos.

Se necesita un motor de seis caballos de fuerza

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente, con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse a 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Tomás Fernández Bolandi
Pasante de Abogado y Notario Público
Oficina del Lic. D. Mauro Fernández
Dr. F.º E. Fonseca
Calle Central, Sur
Despacha en la Botica del Comercio

Hotel del Parque
(antiguo Hotel de Chappi)
Propietaria, DOMINGA DE RUIZ

Este acreditado establecimiento ofrece sus servicios al público.
Asistencia buena, cuartos ventilados y cómodos.
TARIFA EQUITATIVA
Puntarenas, Noviembre de 1900.

El Dr. D. G. Inksetter
Avisa a su clientela y al público en general que habiendo vuelto al país, ofrece sus servicios profesionales en el local que ocupa el Doctor E. A. Frías, frente al Parque Central, al lado de Paynter Bros.
Dr. T. M. CALNEK
Calle 23, N., contiguo a la Nueva Botica de San José. Horas de consulta: de 11 a. m. a 2 p. m.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

A nuestros lectores

Llamamos muy especialmente la atención de nuestros abonados hacia los diversos anuncios publicados en nuestras columnas por casas comerciales y por particulares.

Esas firmas mercantiles son por todos conceptos las más importantes del país y de genuino crédito en las especialidades de su negocios; y como cada una de ellas hace cuidadosos preparativos para atender á las necesidades del comercio, podemos asegurar á nuestros suscritores que pueden depositar la más entera confianza en los artículos por ellas anunciados.

Dirigiéndose directamente á estas se pueden obtener precios muy baratos.

Los pedidos enviados por conducto de EL FIGARO serán, sin duda, ejecutados con toda puntualidad.

El baile del Tun

A DON MANUEL DE J. JIMÉNEZ

(Conclusión)

II

Pero el «baile del Tun» ó comedia del «Rabinal-Achí» es purísimo indio, según veremos luego.

Antes he de hacer una ligera referencia á los instrumentos usados por los indígenas en sus bailes, según cronistas y comentadores.

La «ollita» es un instrumento que parece haber caído en desuso y aun desaparecido, pues Brinton dice que «un ejemplar que se conservaba, después de la última representación del sainete del mismo nombre (1822), en el archivo de la Cofradía de San José, de Managua, se perdió, como muchas otras valiosas reliquias, en los disturbios de la República.» Berendt halló algunos en la isla de «Ometepe», lago de Granada, muy semejantes á nuestras ocarinas mayores del Museo Nacional.

El «pito» era del mismo género, aunque más pequeño y frecuentemente de tonos muy agudos.

La «flauta» (en quiché «xul») de caña ó de barro, se ha encontrado también en algunas «huacas», desde Méjico hasta Chiriquí. De este último lugar describe algunas el profesor Holmes en su precioso estudio «Ancient Art of the province of Chiriquí.» En Costa Rica no se ha encontrado ninguna que yo sepa, pero se usa y es la que llamamos «chirimía», palabra que, de paso sea dicho, no procede de «syrinx», como el Dicionario quiere, sino de «cheiromía», y que los conquistadores le dieron por su semejanza á las usadas en el viejo mundo.

El «juque» (xoquitl?) se empleaba en los bailes más ruidosos, como el de los «Diablitos», y es bien conocido en nuestra costa del Pacífico.

El «quijongo» (gohom, de los quichés?), como el anterior, es todavía de uso frecuente en el Guanacaste, y en la costa del Bálsamo, Salvador, lleva, según Brinton, el nombre de «carimba».

El «chilchil» (chiles ó pimientos), cascabelillos con que formaban una especie de tintinábulo ó chinesco, probablemente de la misma especie de los que usaban los quichés con el nombre de «galakán», como brazaletes y ajoreas en manos y pies.

El «sonajero» ó «zoch», que llenaban de piedrecitas ó granos de maíz, y de que posee el señor don C. W. Biotte un curioso ejemplar, aparecido en las cercanías de su finca El Rosario, de Aserrí.

El «cacho» y el «caracol», de potente sonido, del cual Brinton dice que procede el nombre de «legua de cacho», que en Costa Rica se explica muy de otra manera.

La «marimba», tan conocida, y que, como el «güiro» y la «guáchara», parece ser de procedencia extranjera.

Y por último el «tun», ó tambor grande, llamado por los mejicanos «teponaztli», y su acompañante el «gohom», ó «tlapanhuehuetl» de los aztecas.

«De todos los instrumentos,—dice Brasseur de Bourbourg en su introducción al «Rabinal-Achí»,—el más célebre era el «tun» de los quichés, llamado «tunkul» en Yucatán y «teponaztli» en Méjico, y es hoy todavía el preferido de los indígenas en sus fiestas puramente nacionales. Es una especie de tambor formado de un gran tronco hueco, con dos aberturas longitudinales, sobre las cuales el músico golpea con dos palillos terminados en bolas ó pelotitas de hule».

De su combinación con dos «gohom» (que á ambos lados de él le hacían primera y segunda), dice Gómara en su «Crónica de Nueva España», capítulo XCIV, «que se tocan simultáneamente, y con tanta afinación que da gusto de oír su armonía».

Ahora bien el nombre «oxtún» le viene del número de los músicos (ox=tres, eu quiché y maya).

III

Todavía, antes de decir qué era el «baile del tun», conviene explicar lo que pasaba respecto á prohibición de las «chichas» y bailes, que todo viene á ser uno, pues el abuso de aquella bebida y sus belicosas y lúbricas consecuencias, eran lo más inmoral, y lo son hoy todavía entre los Talamancas y Terrabas nuestros por ejemplo, prohibición de que en los Archivos Nacionales se conserva abundantísima copia.

No solamente los sacerdotes sino la autoridad civil, como antes dije, estaban en el deber de prohibir estas borracheras populares, en que «como en el gran baile (el «oxtún») celebrado en la plaza principal ó en el patio del templo católico, se reunían no menos de cuatrocientas personas y frecuentemente pasaban de dos mil» (Brasseur), siendo por lo tanto las consecuencias desastrosas.

«Pero,—agrega el mismo autor,—donde los misioneros rehusaban el permiso para los bailes primitivos, se reunían los indios para ello en secreto, reuniones que llegaron á transformarse en una especie de masonería: de esta clase era la sociedad del «Totoliztli» en el valle de Méjico, y cuya iniciación se hacía en una gruta situada al pie del volcán de Axusco. Y al fin se dió cierta libertad, y se bailaba el «Hunahpu-Qoy», en que los gemelos Hunahpu y Xbalamque convierten en monos á sus hermanos Hunbatz y Hunchoven, en Mazatenango y Retalhuleu; el «Queché-Vinak», en Santa Cruz del Quiché y Quezaltenango; el «Chitic» ó los zancos, en las montañas del Norte, y el del «Viejo», en el Rabinal».

Decían algunos curas que dándoles tal permiso se impedían los «cuchubales» ó conciliábulo, y que además, siendo eso precisamente «cosa del diablo», obligábase así á éste á rendir culto al verdadero Dios.

De ahí nacieron también los bailes inventados por los religiosos mismos, en que figuraban episodios de la vida de los santos y misterios de la virgen, etc., etc.

IV

El «baile del Tun», uno de los más antiguos de que se tiene recuerdo, y cuyo origen se remonta, según Brasseur, al siglo XII, recuerda un hecho de las guerras entre quichés y rabinales, yaquis y mames, de lo que hoy es parte norte de Guatemala.

Los personajes del drama son: el viejo rey del Rabinal «Hobtoh» («cinco lluvias»); su hijo el príncipe y guerrero «Rabinal-Achí» («jefe de las nieblas»), y el «Cavek-Queché-Achí», («jefe maestro de la montaña»), héroe quiché.

Figuran otros de segundo orden, entre los cuales sólo representa papel integrante una mujer, la bella esposa de «Rabinal-Achí», á quien el poeta llama con la elegante metáfora del idioma «Madre de las plumas verdes y esmeralda preciosa» (Uchuch-Gug, Uchuch-Raxon, ri Yamanim-Xteckobi), y cuyo tipo, aunque completamente desvanecido y gastado en la degeneración de la danza primitiva, fué sin duda el que representó en Cartago doña Ana de Cortabarría en presencia de don Juan de Chaves.

El asunto del drama es, en breves palabras, que los quichés habían hecho prisioneros al rey Hobtoh; más los valientes ejércitos de éste, convertidos en una

inmensa caterva de hormigas (cosa que recuerda las hazañas de los Mirmidones), conducidos por Rabinal-Achí, vencieron y tomaron prisionero al Queché-Achí, y después de mil peripecias, lo condenaron al sacrificio, sobre el «tunkul» ó piedra sagrada.

Antes de que este sacrificio tenga lugar, el rey de Rabinal le concede todos los gustos que pide,—cosa semejante á lo que se hace con los reos en capilla,—como son: beber en su copa de oro; vestirse con sus más ricos ornamentos reales, y por último hasta bailar con la princesa «Esmeralda preciosa, la de las ricas plumas de quetzal», «cuya boca estaba virgen y cuya faz no había sido aun tocada».

Concedidos todos esos deseos al que iba á morir «á la faz del cielo y de la tierra», se verifica el horrendo sacrificio de «Cavek-Queché-Achí», por doce sacerdotes y otros tantos sacrificadores, á quienes el poeta llama «las doce águilas y los doce tigres», como si fuesen las doce horas del día y las doce horas de la noche, para el que iba á perder la noción del tiempo en el profundo y oscuro «Xibalbay», el reino de las sombras de la muerte.

Y así termina el drama y el baile del «Tun», que recuerda á los zutuhiles y manes del Rabinal una brillante página de su historia, y una heroica derrota á los yaquis y quichés.

Desde el principio al fin se danza y se bebe.

* *

Brasseur de Bourbourg tradujo y publicó este importante documento, que le trasmitió de memoria el indio Bartolo Ziz, el cual le puso el prólogo siguiente: «A los 28 días del mes de Octubre, transcribí el original de este «Xahoh—Tun» (baile del tambor), propiedad de nuestra villa de San Pablo Rabinal, para dejar memoria de él á mis hijos, y que ellos la guarden á perpetuidad. Así sea».

Los caracteres distintivos del «Tun» eran: el tambor grande llamado así por los quichés y «tunkul» (piedra sagrada) por los mayas; música melancólica y pausada al principio, enérgica y violenta luego, y solemne y fúnebre al fin, según las diversas situaciones del drama.

Formaban los bailadores círculos sucesivos concéntricos, en medio de los cuales estaban el jefe y músico del «Tun», con los dos del «gohom», que lo hacían primera y segunda. Los danzantes alzaban y bajaban sucesivamente los brazos y golpeaban más ó menos el suelo con los talones, siguiendo las palabras de los actores, que en alto proscenio representaban el drama.

Los huacales de chicha y pulque y espumante chocolate circulaban de pausa en pausa; los gritos á continuación y los diabólicos gestos se enardecían de nuevo, y, por fin, el corazón palpitante de Queché-Achí, arrancado por el Gran Sacerdote Sacrificador, ponía el espanto en los espectadores y el término en la fiesta, en cuyo campo yacían acá y allá los beodos danzantes, como en el de desolación y muerte de una gran batalla.

JUAN F. FERRÁZ.

San José, 27 de Noviembre de 1900.

Catalina

No soy ni me gusta ejercer el oficio de crítico. Las obras literarias que me desagradan ó á las cuales no les encuentro mérito alguno no las alavo, pero tampoco me empeño en publicar sus lunares.

Lo contrario me sucede cuando un escritor excita mi admiración ó impresiona agradablemente mi espíritu. Esas emanaciones de la inteligencia me inspiran el vehemente deseo de darlas á conocer y de hacer á los demás partícipes del placer que me producen.

He aquí lo que me sucedió al leer «Catalina», preciosa novelita del yate nacido al pie del Volcán de Agua. El incendio que describe al comenzar el libro es una obra maestra en su género.

Soto Hall, poeta y escritor ya conocido pertenece á la escuela naturalista, cuyo maestro Zola, ha elevado á la categoría de ciencia.

¿Tiene esta nueva producción de Soto Hall, defectos tangibles que merezcan los ataques de la crítica? ¿Puede ser, mas yo no los he podido notar,

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
precio y duración.

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5.^a Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

EL CABLE

LO QUE IMPORTA

En la colonia del Cabo el odio á los ingleses aumenta cada día. Se cree que será necesario ocupar ciertos distritos que hasta aquí habíanse considerado pacíficos. Esta reacción en favor de los boers proviene del sistema de destrucción implantado últimamente por los ingleses en el Transvaal.

A uno de los arrestados por complicidad en el complot para asesinar á Lord Roberts se le encontró una bomba de dinamita.

Antier conversó Kruger con Delcasse con respecto á la actitud que asumirá la Francia en la cuestión del Transvaal sin llegar á ninguna útil conclusión. Visitó la Escuela de Bellas Artes y pronunció un elocuente discurso ponderando el heroísmo de Villebois Mareuil.

Se dice que los Ministros de Bolivia en Washington y Londres están gestionando la venta á un sindicato americano, de los derechos de Bolivia en la República de Acre. Se cree que el rumor ha sido propagado por los representantes de la revolución de Acre con el objeto de desacreditar á Bolivia.

El senado americano discute en estos días cual ruta conviene más para el Canal, si la de Panamá ó la de Nicaragua. Hay verdadera incertidumbre á este respecto; pero muy en breve se aclarará el asunto. Dice el cable que el Senado se ocupará también en ratificar los tratados relativos al Canal celebrados con Costa Rica y Nicaragua los cuales están listos para firmar.

Esto último nos llama mucho la atención.—¿Hay tratado? ¿Cuándo se hizo? ¿Con quién? ¿Lo conoce la Nación? ¿Siquiera los notables del país?

El asunto es digno de ser estudiado por nuestros prohombres. Saben algo de esto los Esquivel, Jiménez, González Víquez, Fernández, Pérez Zeledón, Astúa, etc., etc.

Se trata de los más grandes intereses del país. Estudiemos. En ello no hay ni puede haber peligro ni compromiso para nadie. No se va á discutir quien mandará mañana en Costa Rica, sino algo que nos afecta á todos; sea quien fuere el que gobierne.

Crónica Local

Reproducimos de «El Avisador» de Guatemala la siguiente gaceta en que se comenta en términos muy desfavorables para nosotros la creación del medio batallón de caballería «Tiradores de Iglesias.»

Noticias de Tarascon.—«Ha causado gran novedad en San José de Costa Rica un medio (ni siquiera entero) un medio escuadrón de caballería que llevó allá de Liberia el Teniente Coronel don Rudesindo Guardia, que ha hecho las delicias de los vecinos de San José, durante las fiestas de septiembre.

Ha sido eso cosa nunca vista en Costa Rica de modo que ha llegado hasta el delirio el entusiasmo, al oír al Teniente Coronel don Rudesindo, decir:

—A montar....!

—A correr....!

—A pearse....!

Lo que más gracia le ha hecho á «La República» es que ese medio escuadrón fué alojado en un cuartel situado en la plaza de armas, en donde cualquiera que pasara por la plaza podía ver el centinela de guardia montado en un caballo «zonto» (sin orejas) flaco como un pergamino, digamos mejor, como Rocinante y muerto de hambre todo el tiempo de la guardia, soportando el peso del centinela que dormía sobre él, con la espada al hombro y en el corazón la nostalgia de la patria ausente, Liberia.

Ya tienen nuestros hermanos de la «Tiquicia» caballería (!!!): ahora solo les falta... la infantería y una escuadra de acorazados y torpederos para ir á las aguas de la China á defender con las demás potencias, sus intereses en el Oriente.»

Después de ridiculizar nuestra caballería el mismo diario en otro número, ya hablando en serio, da á entender que ella es un elemento creado para meter en medio en las próximas elecciones, y agrega que el señor Iglesias al obrar así imita al Presidente de Méjico don Porfirio Díaz.

Como se ve los Chapines se ocupan de nosotros.

Por motivo de un atraso involuntario habido en la formación de EL FIGARO de ayer tenemos que posponer por un día y por su orden los artículos ofrecidos para el número de hoy y del lunes. Sírvanse perdonar el retardo los notables escritores.

Según nos dicen á estas horas apenas si quedan en la boletería localidades para la función de esta noche, de beneficio de la simpática y graciosa artista doña Juanita Ramón.

Insistimos en llamar la atención de nuestra sociedad hacia las carreras de mañana, que serán nunca vistas, si se juzga por los costosos preparativos que ha hecho el infatigable y entusiasta joven empresario don Rafael Alvarado. El precioso tiempo que nos favorece en la actualidad, convida á pasar el día en la hermosa pampa. Ojalá que nos atienda el lector y luzcan como lo deseamos las carreras de mañana.

Leemos en «El Progreso» que el apreciado caballero y muy estimado amigo del Redactor de EL FIGARO señor don Nicomedes Sáenz se encuentra enfermo. Deseamos á este honrado é inflexible patriota pronta mejoría.

Nos dicen que los elegantes y ricos vestidos que lucirá esta noche la señora Ramón en el teatro, han sido elegidos en la casa de Romero Hnos. Se confirma cada vez más el gusto de estos comerciantes.

Lo que hay de cierto en el hecho de que en días pasados dió cuenta la prensa, diciendo que el conductor del tren que el 16 de corriente venía de Alajuela á esta capital, había botado del carro á un pobre anciano que no tenía tiquete, sin hacer parar la locomotora, con el motivo de lo cual cayó el individuo en un fango, es lo siguiente: habla el conductor,

«Un ex-policia que iba abordo del tren estaba bajola influencia del licor y como no podía encontrar el tiquete, ó no lo tenía, dejó un brequero cuidándolo, cuando de repente sin aviso ninguno, brincó del tren, que por suerte andaba muy despacio, y cayó en un pozo de agua; en este momento estaba yo en el último carro, cuando lo ví salir del agua.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Fidel Quesada, San Mateo.—Tomé nota de los defectos. No he recibido más que un certificado.

X.—La idea que me sumistra es admirable. Mil gracias.

G. de Paredes, Limón.—Perdonen el retardo. Acuso recibo. Mil gracias.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipa de aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMANA

AVISO

Con el desco de complacer á mis clientes he echo venir á mi Barbería los famosos José Castillo y Jesús Durán, antes barberos de don Marcelino Coto, quienes están dispuestos á servir á mi clientela.

PEDRO MUÑOZ.

Fiestas de esta Capital

A las 12 m. del 3 de diciembre próximo, se efectuará el remate de puestos para tablados y cantinas en la plaza de la Fábrica, lugar designado para la corrida de toros y juegos pirotécnicos.

Gobernación de la provincia de San José, 27 de noviembre de 1900.

El Gobernador,
MANUEL MONTEALEGRE

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

quizás por la poca voluntad que he tenido para encontrarlos!

Cuanto puedo decir es que esa preciosa novelita la leí sin interrumpir la lectura de sus treinta y tres capítulos, pues cada uno de ellos es una promesa que el siguiente realiza.

Lo vivo del colorido de la obra es una condición del sistema realista adoptado por los discípulos de Zola.

He oído criticar severamente ese realismo. «Catalina», dicen, que no debe ponerse en manos de nuestras hijas solteras.

Yo he olvidado ese buen consejo y he dejado á la obrita la libertad de ser leída y de hacer por sí misma la propaganda de su mérito.

En una palabra. «Catalina» ha deleitado mi espíritu durante las cuatro horas que he dedicado á su lectura.

Si esto no ha sucedido á los demás lectores, peor para ellos; no por eso dejará de ser «Catalina» una preciosa joya de nuestra incipiente literatura nacional.

Si antes no he hablado de esta nueva producción del joven poeta, es por que sus ocupaciones en la Biblioteca lo hicieron olvidarse de obsequiarme con un ejemplar de ella; así pues, aunque tarde, reciba el señor Soto Hall el justo homenaje que merece su labor literaria.

M. ARGÜELLO MORA

El descuaje de bosques

En el Congreso internacional celebrado hace poco en Francia, el Inspector de aguas y bosques, M. Melard, gritaba: «¡El bosque muere!»

Los países sin árboles son países enfermos, condenados á la esterilidad y á la pobreza. Actualmente la producción de maderas se halla en déficit. Sólo Francia importa todos los años maderas industriales por valor de 140 millones.

El excedente de la importación sobre la exportación es, por término medio, según M. Melard: en Francia de 38 millones, en España de 35, en Inglaterra de 471, en Bélgica de 102, en los Países Bajos de 10, en Suiza de 14, en Alemania de 343, en Dinamarca de 31 y en Grecia de 3.

Las naciones exportadoras son Austria, que cuenta con cerca de 200 millones de excedente; Noruega, con 46 millones; Suecia con 200; Finlandia, con 89; Rusia, con 134; Rumanía, con 4; los Estados Unidos, con 100, y el Canadá, con 127.

En estos países de exportación, sin embargo, se va siguiendo la fatal práctica de los demás. Los bosques seculares son devastados y no se repuebla en ninguna parte.

Así es que dentro de cincuenta años, no habrá madera en parte alguna del mundo.

Por este motivo, en los Congresos de servicultura se preconiza la necesidad de que las masas se enteren del peligro que les amenaza, para que entre en juego la iniciativa privada y se extienda el amor del árbol.

Los americanos conocieron la imprudencia cometida con la tala de sus bosques, y ahora trabajan por enmendar el error. En 1872, Sterling-Mortoa fundó una Sociedad, «Arbol Day» (la fiesta del árbol). Cada socio debía entregar cada año un dólar y plantar varios árboles. La moda contribuyó al éxito. En poco tiempo se plantaron miles de árboles, muchos de ellos frutales, cuyas cosechas llegan hasta Europa. Sólo en la provincia de Nebraska se han plantado en veintidos años 355 millones de árboles.

El Gobierno ha instituido la fiesta del árbol como fiesta nacional. En ese día no se trabaja. Cada ciudadano planta un árbol, dedicárselo á un hombre de Estado, á un guerrero ó á un poeta y se recompensa á quien haya hecho más plantaciones.

Estos esfuerzos redoblaron cuando la devastación atrajo sobre el país grandes inundaciones, bruscos cambios de temperatura y ciclones que arrasaban las propiedades.

Los árboles alternan, dulcificando, la temperatura, contienen las aguas, evitan la inundaciones, regulan el régimen de las lluvias y defienden las regiones contra los vientos, el granizo y las tempestades.

En Francia, el doctor Jeannel fundó en 1891 la Sociedad de Amigos de los Árboles, con objeto de comenzar la tarea repoblando los Alpes marítimos con millones de árboles.

Costa Rica debe seguir este ejemplo estableciendo la fiesta del árbol y premiando al que plante mayor número de ellos.

Otro incendio

Del 1.º de noviembre en adelante alquilo una casa en el punto más pintoresco de San José, por el Parque de Morazán, contiguo a la casa que fué de don Adolfo Bouilla.

Además se puede anexar la esquina para algún comercio, la que habilitó W. J. H. Whitty, con su taller de sastrería.

Para precio y condiciones enterarse con Fio Acuña.

Tapicería y Colchonería

de Constant Dubois
Calle 19 Sur, No. 306
300 varas al Sur
de Banco de Costa Rica
Compra y Venta de Lana
Crin, Balsa y Pluma
Baños de Asperrión

Tienda de Novedades • Almacén de Calzado Hermanos Romero

Es sorprendente el surtido de mercaderías que esta casa recibe por cada vapor de los Estados Unidos y Europa.

Los precios son arreglados al nuevo sistema de moneda.

COLON DE ORO

 Nuestro **PRECIO FIJO** es una garantía para el comprador 



EL CALZADO ESPAÑOL, AMERICANO, Y DEL PAÍS, es elaborado á mano expresamente para el almacén y debido á la enorme demanda de este artículo, hemos mejorado mucho la calidad y rebajado los precios notablemente.

Hormiguicida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito seguro destruye radicalmente los hormigueros y la última, la vendida en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 373. El valor de cada máquina es de C. 65.00, comprada un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi Empresa de Excusados, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrear las materias y también con empleados bastante activos.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender; vive en la casa de don G. Palmares, en la 10.ª Avenida Oeste, N.º 233, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Morra, casa de don Francisco Feriala. Todo con aseo y á precios módicos.

AVISO

Se solicita una sirvienta francesa con buenas recomendaciones, para servir en una casa de la ciudad.

En esta oficina informarán.

Bella Vista

JARDINERÍA ARTÍSTICA

ANDERSON HERMANOS
Frente al Parque Nacional

Los trabajos más elegantes y baratos en coronas, Simbolos y Fantasías, «Bouquets», Decoraciones de salón para Baños Matrimoniales, Altars, etc., etc.

Surtido de cueros para plantas.

El Dr. Maximiliano Fischel**CIRUJANO DENTISTA**

tiene el gusto de avisar á su clientela que ha abierto nuevamente su oficina dental en la

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Después de su viaje por Europa y Estados Unidos, ha estudiado los últimos adelantos de la ciencia y trae materiales de lo más moderno y práctico. Pronto tendrá instalado un **GABINETE ELECTRICO**, único en Centro América conforme al más acreditado sistema de París.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Relojería Costarricense**J. B. Murillo y R. M. Chaves**

En este nuevo establecimiento se hacen trabajos de relojería con la mayor prontitud y esmero, garantizándolos á satisfacción del público.— Se cobran precios módicos por ser solo taller de relojería, en donde no se paga lujo alguno. Queremos adquirir clientela y buen crédito solo por la buena ejecución de los trabajos. Ofrecemos componer toda clase de relojes que se nos encomienden.

La RELOJERÍA COSTARRICENSE está situada en la manzana comprendida en el Mercado y la Plaza de Artillería, Avenida 6.ª Oeste contiguo á la Platería Española.

A Construir**Para vender**

solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar

Casas pequeñas en esta ciudad.

Se compra un piano en buen estado

para pagarlo por abonos mensuales

Informarán en la oficina de este diario.

Aviso Se venden dos casas de habitación, cómodas, decentes y muy baratas. Una situada en el barrio de Amón y la otra tras el Edificio Metálico.

Se dan comodidades para el pago y para más informes entiéndanse con el Lic. Don José Joaquín Trejos.

Hotel Demócrata

DE J. DE D. GUILLÉN

Este nuevo establecimiento, situado en una de las casas de los señores Romero & C., frente á la «Botica de la Fe», tiene el gusto de ofrecer sus servicios al alcance de cualquier bolsillo.

Lo recomiendan su aseo y esmero en la mesa y en los dormitorios.

Sus comidas, por lo bien sazonadas, son de gusto, sanas y alimenticias.

Una persona recomendable está en aptitud para ocuparse de contabilidad, inventarios, liquidaciones, cálculos y demás trabajos análogos. En la oficina de EL FIGARO se informará.

Buena adquisición. Se vende por la mitad del costo La Sagrada Biblia en tres tomos lujosamente empastada y con magníficos grabados. Puede verse en la Librería de don Antonio Lehmann.

Cuba para los Cubanos

y la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa para las enfermedades aniquilantes—que consumen el organismo—para los niños raquíuticos, para los anémicos y para todo el que necesite un buen tónico reconstituyente, son dos puntos indiscutibles. La Emulsión de Scott legítima lleva la contraseña del hombre con el bacalao á costas. Su eficacia está reconocida en todas partes y su consumo en el mundo entero es colosal. No hay comparación posible entre la eficacia de la Emulsión de Scott y la de las demás llamadas “emulsiones.” Un fraseo de la de Scott cura por completo en muchos casos, mientras que el de una imitación en vez de curar puede empeorar. Usese la de Scott que se digiere y asimila prontamente, produciendo así el resultado deseado. Las imitaciones son caras á cualquier precio. Muchas de ellas carecen casi en absoluto del aceite.

Insístase en la Emulsión de Scott legítima que se vende en las droguerías y farmacias.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.